
省政协委员蒋会成表示，目前我省标准传染病隔离病房严重不足，没有后备
应急医院，疫情防控时临时征用的隔离酒店，存在管理混乱等多种安全问题，是
防疫工作的巨大障碍。如果疫情形势再次严峻或其它传染病突发，大量疑似病
例、轻症患者或密切接触者的收治问题将难以应对。

为此他建议，一是借鉴人防工程的“平战结合”模式，建设“平疫结合”型综合
医院，平时从事日常诊疗，发生重大疫情时可转为重大疫情防控救治基地。二是
建设具有“平疫结合”型功能性大型公共场馆。三是制定出台相关政策，加大对
该型医院建设的资金投入，纳入政府对民生项目投资的硬性要求，设立专项资
金，支持鼓励建设该型医院。四是建立演练机制，每年按重大疫情处置预案进行
演练，不断学习传染病学知识，确保疫情发生时能迅速建立起检测报告、流行病
学调查、社区防控、科普宣教的第一道防线。

关键词 应急医院 省政协委员蒋会成：
建设“平疫结合”型综合医院

8 2021年1月26日 星期二

责任编辑 / 李小欢 龚柳菀 校对 / 陈正付 2021海南两会 众议苑众议苑 92021年1月26日 星期二
责任编辑 / 龚柳菀 李小欢 校对 / 邱名卿2021海南两会 众议苑众议苑

一场别
开生面的联
组讨论会

2021 年是“十四五”规划开
局之年，也是海南自贸港建设关
键之年。海南今年的两会令读
者更为关心、关注。

1月22日，是省政协委员陆
续来到驻地酒店报到的日子，我
早早守候在酒店大厅，趁省政协
委员们领资料、办入住手续的空
当，见缝插针地询问他们今年提
案关注的问题，第一时间了解到
有关交通、医疗、教育、环保、旅
游、营商环境等方面的提案。

在省政协七届四次会议隆
重开幕前，我在会场入口外加入
媒体记者抢新闻大战的队伍，对
省政协委员“围追堵截”，从他们
口中“掏出”大家关注的热点话
题、解决民生问题的金点子。

今天上午，省政协七届四次
会议举行联组讨论会，我在现场
看到25名参会委员争先恐后踊
跃发言，大部分内容都是围绕民
生问题和营商环境，反映社情民
意。大家敢说真话、谈短板、揭
问题，引起了与会者的共鸣。

委员们情真意切、掏心窝
子的发言，得到省委书记沈晓
明的肯定和赞赏。

我的
两会
日记

时间：1月25日
天气：多云
记者：廖自如

关键词 琼港合作 省政协委员王琼珠：
推动琼港重点产业、行业合作

在联组讨论会上，省政协委员王琼珠就助力推进琼港经济合作进行发言。
王琼珠建议，要健全推进联系合作机制。推动构建与香港经发局、贸发局及香港
中华总商会等5大商会联系对接合作机制，筹备成立有香港各方专家、工商金融
界人士参加的琼港合作委员会，形成高层次交流机制。

“推动琼港重点产业、行业合作。瞄准金融创新、物流航运、特色旅游等香港
优势产业，推动重点项目落地。推动和香港高等院校、科研机构的合作，推进海
南国际离岸创新创业示范区建设；推动引入香港高水平的医院管理和专业管治
模式，提升海南医疗服务的国际化水平；推动和香港文娱产业合作，推进影视制
作培训基地建设，发展文创产业。助推重点项目落地。加大宣传力度。加强与
香港文汇报等主流媒体合作，刊登宣传海南自贸港政策和建设动态信息。”

省政协委员程瑗在发言中表示，目前中转基地规划和建设仍存在资金压力
大、制度体系建设不能满足需要等问题。程瑗建议，要建立国家、省、市、基地联
席工作机制。加强基因组学、大数据、区块链等新技术在中转基地中的应用，提
高知识产权保护效果，提升种质资源引进效率。

“以中转基地建设为契机，加快制度和流程创新，将先进经验推广全国；多举
措筹集资金，形成中转基地建设良性循环；提前布局，努力把中转基地建设成全
球种业创新高地；加强与兄弟省合作联动，扩大种质资源引进中转范围，提高种
质资源引进和利用效率。中转基地一旦建成和运行，海南在种质资源引进中转
中将拥有制度和区位优势。”

关键词 中转基地 省政协委员程瑗：
加强大数据等在中转基地应用

“营商环境会影响竞争力和生产力，也在一定程度上体现了一个地区的文明
程度和政府治理能力的水平。”省政协委员孙伟辉提出，一个好的营商环境应该
有完善的、科学的、行之有效的法治体系保驾护航。但近年来，海南部分地区仍
旧存在项目审批时间过长、管理部门之间不协调等现象。

“要加快建设海南自由贸易港营商环境，首先要简政放权，取消或下放一些
行政管理审批项目，完善负面清单管理模式，激发市场主体活力。利用互联网
技术，建立信息管理平台，完善办事制度数字化，实现网上办事透明化，使办事
时间、审批进度、服务管理、项目调整信息一目了然，做到网上受理，集成服务，
一次办成。健全法制化建设，维护公平有序竞争，为优化营商环境提供法治环
境支撑。”

关键词 营商环境 省政协委员孙伟辉：
营造良好营商环境，助力海南发展

省政协委员周廉芬在会上表示，新能源汽车占全省汽车总量比例仍偏低。
目前，国家对换电模式持鼓励态度，部分企业也在我省进行了探索和尝试。如果
该模式能进一步推广，将有利于我省在2030前实现新能源汽车全岛普及。

周廉芬建议，要以“充换并举”的思路，合理规划布局换电站，力争2025年前
东、中、西线高速沿线各建设综合性换电站不少于3个，在海口、三亚形成半径不超
过5公里的换电服务网络。“要给予用地支持。允许企业利用具备条件的停车场、桥
下空间、集体建设用地等空间投资建设；在高速公路沿线，可以将现有部分服务区
进行改造，建设覆盖几个主要品牌的综合性换电站。要鼓励企业投入，适当给予补
贴，鼓励企业投资建设。做好回收利用，需尽快规划建设回收处理厂，实行闭环管
理，同时也可有效回收电池中的锂、钴、镍、铜、铝等资源，实现循环利用。”

关键词 新能源车 省政协委员周廉芬：
加快推广新能源汽车换电模式

省政协委员李锋在联组讨论会上介绍，虽然海南椰果年产量远不能满足需求，
加工用椰子原材料更是需要大量进口。李锋表示，扩大椰子种植规模，为椰子加工
输送更多原料，开发利用椰子林下空间发展旅游经济和林下经济，促进农民就近就
业，实现一二三产业深度融合，对海南经济发展、乡村振兴、农民增收以及巩固提升
脱贫攻坚战成果都有重要而深远的意义。

“结合环岛旅游公路建设，规划建设沿线沿海椰林防护带。依托沿海椰林防
护带形成的风景景观带，支持鼓励企业合法合规合理开发利用林下空间，叠加各
种旅游业态发展旅游经济，带动农民就近就业和促进增收。结合自贸港政策优
势，组织制定出台椰子经济发展产业规划，全面统筹各类资源加快发展椰子产
业，做大做强椰子经济，打造海南经济发展特色支柱产业。”

关键词 椰子经济 省政协委员李锋：
规划建设沿线沿海椰林防护带

新基建建设是当前国家的发展战略重点，对政府构建统筹规划、统一标准，
推进政务数据共享和业务协同等有着不可替代的作用。省政协委员唐传彪认
为，海南建设新基建过程中存在着一些问题，如新基建的建设起点低，起步慢，尤
其是在一些市县比较明显；新基建建设人才短缺；对新基建的建设在认识上不到
位，投入资金不足。

唐传彪对此提出4点建议：一是切实加快新基建建设的步伐，提升政府服务
效能。建议强化全省以各市县新基建建设的路线图和时间节点，从财政上划拨
专项经费。二是以需求为导向，有条不紊地推进新基建建设。三是突出特色，引
培人才建设。四是鼓励企业参与新基建的建设，鼓励以增强企业技术创新主体
的主导地位，引导建立研发机构，打造研发团队，加大研发投入等。

关键词 新基建 省政协委员唐传彪：
加快新基建建设步伐

我省是全国著名的侨乡，海南籍海外侨胞有390多万人，是海南加快自贸港
建设发展可以借助的重要力量。省政协委员符国文指出，近年来，由于种种原
因，海外侨胞参与家乡公益事业建设的人少了，侨胞回乡投资置业每况愈下。

他就如何发挥侨力优势，加快海南发展提出建议：进一步完善海外侨胞回乡
投资置业的优惠政策，为侨胞回乡投资置业创造条件。进一步优化营商环境，让
海外侨胞回乡投资置业易落地、快扎根、大发展。进一步转变招商引资方式方
法，提前做好项目规划和项目用地征收，要让土地等项目，不要让项目等土地，确
保一签订合同就进入实质性开发建设。进一步真心实意为侨资企业排忧解难，
做好侨资企业服务工作，让侨资企业不断发展壮大，增强侨胞回乡投资信心。进
一步搭建服务平台，利用互联网加强交流合作。

关键词 侨乡力量 省政协委员符国文：
发挥侨力优势，加快海南自贸港经济发展

委员现场“抢麦”献良策，场面很热烈

省政协委员关注啥
10个关键词
告诉你 海南自贸港发展需要金融大力支持，省政协委员韩

明在会上建议，应充分发挥海南背靠内地面向国际的独
特优势，大胆创新对外开放金融服务，探索设立海南自
贸港离岸金融中心、人民币国际化促进中心、人民币国
际化促进中心，吸引和争取我国发起和主导的亚洲基础
设施投资银行，金砖国家开发银行设立海南分部，将部
分职能放在海南，推动两家机构以海南为支点，服务海
上丝绸之路沿线国家。

她还建议，要充分发挥海南城乡一体化全岛同城化
的独特优势，积极创新金融服务乡村振兴模式，为乡村
振兴国家战略，畅通国内大循环提供海南经验。一是设
立海南乡村振兴产业发展基金，由政府主导多方参与。
二是深化推进农村土地制度和农村集体产权制度的改
革，与金融机构合作，建设海南农村集体资源资产资金
管理的三资平台，增强农村资产金融属性，为农村的金
融发展注入动力和活力。三是发展农业产业链供应链
金融服务，大力培育海南现代农业产业园区，农业产业
化龙头企业，依托园区和龙头企业开展供应链金融，带
动农业产业链上下游的企业、合作社种养大户的发展，
实现农业产业链延伸，农产品价值链提升，推动农业现
代化高质量发展。

关键词 金融服务

省政协委员韩明：
积极创新金融服务乡村

振兴模式

本报讯“我先站起来发言，请给我递一下麦克风。”昨日上午，省政协七届四次会议举行了小组讨论

和联组讨论。在持续三个多小时的讨论中，省政协委员们与省领导“面对面”踊跃发言，多位委员现场“抢

麦”，气氛非常热烈。现场，委员们就海南发展、营商环境、自贸港建设等多个方面建言献策，提出了不少

具体且有建设性的意见和建议。 记者 沈丽焕 曹宝心 畅凯 廖自如 苏钟/文 李志良/图

省政协委员厉春指出，我省“夜经济”发展目前处于
起步阶段，与一线城市相比还有很大差距。目前我省

“夜经济”发展制约因素主要有2大原因：一是夜间景点
不足，缺乏特色，商品同质化严重，且缺少通宵营业的商
业场所，夜间旅游项目缺乏“高光点”。二是缺少规划，
未形成统一协调机制，夜间经济服务整体效能偏低，市
民游客综合体验感不高。

对此他提出5点建议：一是科学编制规划，加快编
制省、市（县）两级《夜间经济发展规划》等；二是加强组
织领导，建立“夜间市（县、区）长”和“夜间经济首席执行
官”制度，鼓励成立海南省夜间经济协会和夜间经济智
库。三是多维度“掘金”，打造“夜都”，如建设全球知名
品牌展示中心，满足高端个性化定制消费需求，集中兴
建一批“夜光街市”等。四是发展特色旅游，讲好海南故
事，如开发设计一批夜间旅游线路和项目，延长部分旅
游景点开放时间，推出夜间旅游地图和路标指南。五是
加大海南“夜经济”宣传力度，打造“夜经济”消费大IP。

关键词 夜经济

省政协委员厉春：
打造“夜都”，集中兴建

一批“夜光街市”


